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事情来得有些突然。今年 10
月下旬，“中国钢管舞国家队”在天
津成立的消息不断见诸媒体。有报
道称，“钢管舞国家队”首批队员是
由国际钢管舞锦标赛授权的中国钢
管舞锦标赛选拔产生的，包含5名
女运动员和两名男运动员。之后，
又确定了3女1男，由来自中央音乐

学院的中国钢管舞第一人孟依繁领
衔，另外还包括两名女队员宋瑶、曹
诺和 1 名男队员闫少轩。报道还
称，该队伍将代表中国分别参加钢
管舞世锦赛、钢管舞艺术大赛以及
国际钢管舞锦标赛等3项不同的国
际赛事。

记者近日获悉，世界钢管舞锦标

赛已于11月10日在瑞士苏黎世落
下帷幕，这3名女队员的成绩较往年
有所提升。

随着“钢管舞国家队”的成立，钢
管舞业内出现了为钢管舞“正名”的
声音。董海波就是为钢管舞“正名”
的业内人士之一，不过，他想更多表
达的则是对这支“国家队”的质疑。

曝“钢管舞国家队”原是自封
舞协：擅用此名称牟利或受法律制裁

“钢管舞国家队”被炒得沸沸扬扬，熟悉
内情的天津媒体却鲜有报道。

据天津某媒体一位体育记者透露，2011
年起，袁标卖掉个人的一切资产，

凑了100多万元，连续在天津
举办了两届中国钢管舞锦
标赛，但效果并不理想。第
一届比赛只有三四十人报
名，最后参赛选手只有10

余人。第二届比赛开赛之前，
比赛被人以有伤风化等理由“举

报”，袁标被迫临时更换场地。
在这两届钢管舞锦标赛举办期

间，一家主流报纸曾经对参赛选手进行
过简单报道。但之后，该报纸并没有继续

报道下去，包括“钢管舞国家队”成立的消息，
也未在该报纸上出现。

“他就是想借助媒体的力量，可以与相关
部门谈判。”这家媒体体育部主任直言不讳地
表达了自己的意见。对此，一位钢管舞业内
人士认为，钢管舞逐渐从小众走向大众，其如

何健康有序发展，急需国家相关
部门的监管。

在我国，体育运动队伍的组建需经过国
家体育总局的批准与审核。依照归属划分，
舞蹈应由国家体育总局群众体育司社会体
育中心统筹管理。近日，记者拨通国家体育
总局群众体育司的电话。对于记者的问题，
一位不愿透露姓名的工作人员明确表示，从
未听说过钢管舞国家队的说法，并称目前中
国舞蹈事业由该司下辖的中国舞蹈家协会
具体操办，建议记者向中国舞协询问。

中国舞协副秘书长张娜在接受记者电
话采访时表示，一个体育运动项目成立国
家队的前提是，该运动项目要经过国家体
育总局竞技体育司认可推广，然后再经过
相关部门操作，才有可能组建国家队。针
对网上热传的“钢管舞国家队”的说法，张
娜坦言，自己看到该消息时不禁哑然失
笑。张娜说，实际上，国家并未组织过“钢
管舞国家队”。

张娜同时表示，中国舞蹈家协会欢迎并
鼓励全社会积极参与各类文化体育活动，也
可用来自中国的选手的身份参加国际性的
比赛，但不能说代表中国，毕竟“国家队”原

则上需要通过国家层面的严格选拔组
建，才能代表中国参加国际比赛，因此，
类似“钢管舞国家队”的说法是欠妥
的。如果有人擅自利用“国家队”称号
进行一些商业性活动，那么，相关人员
或将涉嫌诈骗而受到法律的惩罚。

“钢管舞国家队”领队袁标是发
起人，也是运作者。

袁标在电话中向记者讲述了他
成立这支队伍的初衷：“钢管舞世
界锦标赛在瑞士举行，需要中国选
手参加。我是国际钢管舞锦标赛
官方授权的中国钢管舞锦标赛的创
办者。于是，我们通过中国锦标赛挑
选了优秀的选手，组成队伍代表中国
参赛。 ”

“我是为中国钢管舞包括世界钢

管舞做出过重大贡献的人。”袁标毫
不掩饰自己的重要性。曾是生意人
的袁标2005年接触钢管舞，通过网
络搜索，发现世界钢管舞联合会的网
站。两年后，他向协会缴纳了100欧
元会费，正式成为会员。2009年，他
成为这个世界性组织的执行委员，并
获得授权可以在中国举办钢管舞锦
标赛，自2011年起，连续两届在天津
举办钢管舞锦标赛。

“今年的钢管舞世界锦标赛邀请

中国选手参加，我就把全国最顶尖的
钢管舞选手集合起来，代表国家参
赛。”袁标强调说，他还担任本届世界
锦标赛的评委。

尽管有同行的质疑，但袁标仍认
为国家队的说法并不夸张。不过，在
交谈中，袁标始终避免谈及中国舞蹈
家协会，只称已经与协会相关人员打
了招呼。然而，他没有透露此人是
谁，同时他也默认了相关部门未予承
认的事实。

“我听到这个消息后，首先想到
的是这是好事。钢管舞作为兼具塑
身、艺术、表演等多项特色的现代舞
蹈，确实应该摆脱原来的不良形象，走
向大众。”说这话的，名叫董海波，被大
家习惯性地叫晓飞，上海炫舞舞蹈学
校创始人，在业内小有名气。

但很快，晓飞发现这支“钢管舞
国家队”的成立颇为蹊跷。“如果国家
相关部门通知选拔钢管舞队员，并准
备成立国家队，我应该很早就得到通
知。”但他自始至终未听说过钢管舞
选拔的任何消息。

“随便找几个舞蹈学员就能组成
国家队了？”晓飞认为，目前“钢管舞
国家队”一说不大慎重。他还就此进
行了一番了解，原来，这支“钢管舞国
家队”只是为了参加国际上的比赛而
组建的，其实“就是一俱乐部成立的，
跟国家没有任何关系”。

晓飞说：“其实，我也有一支队
伍，要在国际上参加比赛，那么，同样
也可以代表中国，是不是也可以以

‘国家队’的名义参赛。”
截至目前，记者获悉，自称为“钢

管舞国家队”的另一支队伍已在北京

成立，沈
阳 也 有
舞 者 准
备 成 立
队伍，代
表 中 国
参 加 国
际比赛……一
时间，全国钢
管舞舞者“揭
竿而起”，似乎
都要争“国家
队”之名。

□据《新闻晚报》

钢管舞，最近颇受国
人关注，原因是，号称拥有
3 女 1 男 4 名队员的“钢管
舞国家队”在天津成立。

“随随便便找几个人
就能称国家队了？这也太
儿戏了！ ”上海一位舞蹈
行业知名人士如是说。

中国舞蹈家协会副秘
书长张娜表示，目前，钢管
舞尚未列入国家开展的舞
蹈项目，舞蹈家协会也没有
组织过类似队伍；相关舞蹈
爱好者可以代表中国选手
参赛，但未经国家行政部门
批准，不能以“国家队”名义
参赛，如以“国家队”名义进
行一些商业行为，相关人员
或涉嫌诈骗而将受到法律
制裁。

【起因】3女1男组成“钢管舞国家队”

【质疑】“从未听说钢管舞选拔的任何消息”

【回应】“国家队”领队：我们的选手是全国顶尖的

【官方】
舞协：擅用“国家队”称号
或受法律制裁

【呼声】
需要监管，不欢迎炒作

“钢管舞国家队”队员在训练中。 （中新网）


